

Vis mon village !

2016

Cette histoire est aussi la mienne...

La vallée de la Vesdre à Trooz a accueilli pendant plus de 300 ans des activités (pré)industrielles aussi diverses que des fenderies de fer, des platineriers, des clouteries, des laminoirs à zinc, des fabriques de canons de fusil et même des usines de construction et de montage de voitures et une importante usine métallurgique ! Cette riche histoire économique mais aussi sociale a bien entendu largement façonné le territoire... et ses habitants.

Je n'ai rien vécu de tout cela... ou si peu.

Enfant, la puissante sirène marquant les pauses de « La Métal » s'entendait de loin, jusqu'à mon école au centre de Prayon, jusqu'à la maison juchée au cœur du vieux Thier ; elle nous ravissait ! Lorsque nous jouions sur la pelouse de la cité surplombant l'usine, alors qu'une bonne part des habitants de ce quartier y travaillait encore, son hurlement nous rappelait le labeur des ouvriers d'en bas, le père de l'un, l'oncle ou le frère de l'autre. Et puis, en 1978, la sirène s'est tue, les dernières cheminées ont été dynamitées et le prestigieux livre de l'histoire industrielle de Trooz s'est définitivement refermé.

Une chose est restée intacte : la fierté des travailleurs de l'usine, qu'ils aient ou non poursuivi leur carrière à Engis. Belges ou étrangers, venant d'Italie, d'Espagne, du Maroc ou de Pologne, immigrés de 1ère génération ou descendants d'immigrés, beaucoup ont sacrifié une partie de leur santé en s'activant - dans la chaleur et la poussière - aux fours à zinc, aux laminoirs...

Cette partie de l'histoire ouvrière de la commune de Trooz intègre petit à petit notre riche patrimoine ; elle nous est léguée comme le témoignage de cette époque..., comme une nouvelle couche de sédiments sur le socle des époques précédentes.

Le riche passé (pré)industriel de Trooz s'expose en plein air

Toutes les époques laissent derrière elles des vestiges plus ou moins conséquents. Les activités (pré)industrielles en ont laissé de nombreux et très divers à Trooz : castelet de La Fenderie, biez et dérivations, cheminées, quelques écrits et citations... mais aussi des objets divers, de vieilles photos et cartes postales, de magnifiques voitures anciennes... et les quelques souvenirs des aînés.

Tout cela vaut bien une belle expo !

Dans le cadre de l'appel à projets « Vis mon village » de la Fondation Roi Baudouin, des participants du groupe de travail Patrimoine du PCDR* et quelques habitants, avec le soutien de la Commune et du Syndicat d'Initiatives, ont rentré une demande de subventionnement pour l'organisation d'une exposition en plein air de 36 reproductions photographiques grands formats (+ 1,5 x 2 m) de ce patrimoine identitaire local. Réparties entre 6 villages, elles mettront en relation photos anciennes du patrimoine de Trooz et clichés actuels d'habitants de la commune, créant ainsi un lien entre ce passé et le présent. De nombreuses possibilités de « mise en scène » sont envisagées : couple habillé à l'ancienne dans une voiture Impéria, ancien ouvrier au pied de la dernière cheminée de « La Métal », citoyen armé d'un fusil Damas, commerçant posant devant une ancienne devanture de magasin, locataire du Castel de La Fenderie à sa fenêtre, groupe de motards sur d'anciennes motos devant la façade de l'usine Impéria... Libre court à l'imagination des protagonistes et à la créativité des photographes !

Un maximum d'acteurs et d'habitants de Trooz seront invités à participer : associations, propriétaires de voitures et motos anciennes, détenteurs de vieilles cartes postales, passionnés d'histoire, figurants, photographes...

Qui dit expo dit vernissage, l'occasion de fêter et revivre ensemble notre patrimoine grâce au récit des « anciens », la visite guidée d'installations, le partage de photographies, une balade contée... L'occasion de célébrer cet héritage commun dont nous sommes fiers, échanger sur le sujet... et nous projeter dans l'avenir ! Nous solliciterons aussi un sponsoring privé afin de placer 3 reproductions de très grand format sur trois pignons aveugles de bâtiments situés en des endroits stratégiques de la vallée.

Les lauréats seront désignés début juillet. L'expo est prévue en automne 2016 ou au printemps 2017 ...en cas de sélection du projet. Mais quelque soit le résultat, l'idée pourra toujours être reprise par la suite. Et puis en rêver, c'est déjà un peu la vivre.

* Programme Communal de Développement Rural

